

**Interacciones. Revista de la Facultad de Ciencias Sociales, Educación y  
Comunicación**  
**ISSN 2796-9010**  
**Núm. 5, año 2025, [pp. 1-2]**

**Reseña:** *Las primeras universidades privadas confesionales en la Argentina: una breve reseña de su origen.* González, M. [et al.] (2024). Universidad del Salvador, 61 páginas, ISBN 978-950-592-317-5

Fabian, Jorge Luis<sup>1</sup>

En diciembre del 2024, la Universidad del Salvador publicó un libro en formato digital titulado *Las primeras universidades privadas confesionales en la Argentina. Una breve reseña de su origen*. Su objetivo es resaltar el espíritu que inspiró a los sectores que conforman la Iglesia católica —la jerarquía eclesiástica, las órdenes religiosas y el laicado— a llevar adelante las diferentes propuestas para revisar aquellos principios desde la actualidad y poder cumplir con las demandas que hoy el mundo requiere. Con esta intención, en el prólogo, Romina Cavalli, vicerrectora académica de la universidad, remarca las palabras que el papa Francisco pronunció en 2019 en el Foro Anual “Nuevas fronteras para líderes universitarios” de la Federación Internacional de Universidades Católicas (FIUC). El pontífice señaló que, en el marco de los nuevos desafíos provenientes del desarrollo de la ciencia, el avance de la tecnología y las nuevas necesidades del hombre, la universidad católica es

el lugar donde las soluciones para el progreso civil y cultural de las personas y de la humanidad, caracterizado por la solidaridad, se persigan con constancia y profesionalidad, considerando lo que es contingente sin perder de vista lo que tiene un valor más general.

---

<sup>1</sup> Profesor y licenciado en Historia por la Universidad del Salvador; doctor en Ciencia de la Educación por la misma institución. Correo electrónico: [jorge.fabian@usal.edu.ar](mailto:jorge.fabian@usal.edu.ar)

Fecha de recepción: 1/8/2025. Fecha de aceptación: 28/8/2025

El texto cuenta con una breve introducción que explica el proceso que desembocó en la sanción de la Ley de Universidades Privadas en 1958 (Ley 14557), brindando el contexto histórico necesario para que, a continuación, cinco investigadores realicen una relectura de los complejos inicios de las primeras instituciones de carácter confesional y se focalicen en las peculiaridades de sus etapas fundacionales. Las reseñas fueron realizadas por Marcela B. González (Universidad Católica de Córdoba), María Gabriela Micheletti (Universidad Católica Argentina), Cynthia Folquer (Universidad del Norte Santo Tomás de Aquino), María Gabriela Pauli (Universidad Católica de Santa Fe) y Jorge Luis Fabian (Universidad del Salvador).

Sin la intención de realizar un recorrido por la trayectoria académica de cada uno de los autores, todos cuentan con publicaciones previas sobre la temática, y son docentes e investigadores en las instituciones sobre las cuales escribieron. Esto les posibilitó conocer el carisma institucional de cada una, lo cual se ve reflejado en el abordaje de los procesos fundacionales, a la vez que brinda una mirada local.

Esta publicación es un aporte al campo de la historia de la educación, ya que prioriza el análisis de la propuesta educativa católica en el nivel superior por sobre los aspectos sociopolíticos de la época; da cuenta de los objetivos iniciales de las primeras universidades confesionales y destaca el rol protagónico de personalidades como Jorge Camargo S. J., Ismael Quiles S. J., Octavio N. Derisi, Alberto Quijano O. P. y Nicolás Fasolino, que fueron determinantes y que muchas veces son omitidos.

El libro es de descarga gratuita y se encuentra disponible en <https://lnkd.in/d6UG-YrQ>